

EL PARTIDO LIBERAL

SEMI-DIARIO

Órgano de los intereses generales del país en todos los ramos de la vida pública.

IMPRESA Y OFICINA,

1^a Avenida, n.º 1.

San José, miércoles 26 de febrero de 1890.

EDITOR.—P. Salazar S.

ADMINISTRADOR.—David Fina.

CALENDARIO.

Miércoles 26. **Tempora.** San Sebastián de Aparicio, ob. en Cesáreo ob. y san Félix III, papa.
 CUARTO CRESCIENTE á las 8 h. 31 m. de la mañana, 1^a parte. Variable.
 2^a parte, buen tiempo.
 Jueves 27.—Santa Margarita de Cortona, san Alejandro, ob. san Nestor, ob. san Porfirio, arzobispo de Gara y san Torcuato.
 Décimo aniversario de la elevación al Episcopado del Ilmo. Sr. Bernardo A. Thiel.

PRECIOS DE SUSCRICION.

La suscripción por año \$ 12-50
 Por seis meses 6-25
 Por tres meses 3-15
 Por un mes 1-05
 El número suelto 0-10

TARIFA PARA COBRO DE AVISOS.

EN UNA COLUMNA.

Hasta 5 líneas, 3 veces \$ 1-00
 De 5 hasta 12 líneas, 3 veces 1-50
 De 12 hasta 18 líneas, 3 veces 2-00
 Por cada vez más, en el primer caso 0-15
 En el segundo caso 0-25
 En el tercer caso 0-50

EN DOS COLUMNAS.

Por avisos de 5 líneas, 3 veces \$ 1-50
 De 5 á 10 líneas, 3 veces 2-00
 De 10 á 20 líneas, 3 veces 3-00
 Por cada vez más, en el primer caso 0-25
 Por cada vez más, en el segundo caso 0-50
 Por cada vez más, en el tercer caso 0-75
 Por comunicados y remitidos de interés particular, la columna 5-00

AGENTES.

ALAJUELA	Don Rómulo González.
Atenas	.. Rafael Herrera.
Grecia	.. Luis Arce Chacón.
Naranjo	.. Francisco Oreamuno.
San Ramón	.. Juan Vte. Acosta.
CARTAGO	.. Jesús S. Alfaro.
Paraíso	.. Timoteo Solano.
La Unión	.. Francisco Vargas O.
HEREDIA	.. Víctor Velarde.
Barba	.. Moisés Rodríguez.
PUNTARENAS	.. Franco. Gil Mayorga.
Esparta	.. Carlos A. Cabezas.
San Mateo	.. Ezequiel Arce.
LIBERIA	.. Rafael Rivera.
LIMÓN	.. Nicolás Barros.
Aserrí	.. Pedro Castro.
Santa Ana	.. Cristóbal Guerrero.
Pariscal	.. Jesús Hidalgo.
San Juan	.. José Bonilla.
San Vicente	.. Santiago Gutiérrez.
Desamparados	.. Florentino Garvanzo.
Juan Vilius	.. Justo A. Faolo.
Palmare	.. Ignacio Merino C.

Escuela Nueva

Calle DEL TEATRO N.º 9 Norte

Por convenio celebrado con varios padres de familia, he resuelto establecer una escuela de carácter privado, en la cual se enseñarán las asignaturas correspondientes á la enseñanza Elemental é Intermedia.

En este establecimiento sólo se admitirán cuarenta alumnos con el fin de poder atenderlos debidamente.

Quedan vacantes veinte plazas: la matrícula para los alumnos que deseen ocuparlas estará abierta, de las 11 a. m. á las 2 p. m. en la oficina número 3, calle de la Merced, frente á la plaza de Armas.

Cuento con el número necesario de profesores competentes, y con el espacioso local arriba mencionado.

Presio, según convenio, \$10.00 mensuales por alumno; pago adelantado.

FEDERICO G. SALAZAR.

San José, 1^a de febrero de 1890.

A V I S O .

ARITMÉTICA RAZONADA

POR

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

Se vende á dos pesos cada tomo.

Alajuela, febrero de 1890.

A V I S O .

Durante mi ausencia de esta República me representará el Licenciado don Angel Anselmo Castro, con poder generalísimo tanto personalmente y como empresario del Ferro Carril al Pacífico, como representante de las empresas mineras "Anglo American Exploration & Development Company Limited," "Costa Rica Pacific Gold Mining Company Limited" "Potrero Land & Mining Syndicate Limited" y "Buena Ventura Land & Mining Syndicate Limited."

La oficina provisional de esas Empresas se halla en el número 31 Este calle del comercio.

San José, 16 de Febrero de 1890.

CYRIL SMITH.

JOSE DURAN.

CALLE DE CATEDRAL.

ESQUINA AL PARQUE CENTRAL.

San José Costa Rica

Establecido en 1860.

COMERCIANTE Y COMISIONISTA

IMPORTADOR

De toda clase de efectos Europeos y Americanos.

EXPORTADOR

De café en calidades finas.

CABLE.—DURAN. COSTA-RICA.

ILUMINACIONES.

Para parques, edificios, salones, etc. etc. se alquilan ó se contra tan, á precio equitativo, como diez mil luces de diferentes colores.

También se venden unos preciosos juegos artificiales chinoscos, globos de diferentes colores y sorpresas para bailes de máscaras ó fantasía.

Entenderse con

ECHEVERRÍA & CASTRO.

PIANOS.

Acaban de LLEGAR MUY buenos

A LA TIENDA DE

Coronado y Hermano,

Castle Hermanos.

Comisionistas é Importadores de Café.

SAN FRANCISCO, CAL.

Adelantan fondos sobre consignaciones del mismo fruto. Para más pormenores, entenderse con sus

Agentes en Costa Rica.

SEÑORES ECHEVERRÍA & CASTRO.

EL PARTIDO LIBERAL.

LA IGLESIA

Libre en el Estado libre y la Enseñanza libre en el Estado libre.

El Estado dirigiendo todo el mecanismo civil del país sin separarse de las atribuciones que le dan la Carta Fundamental y las leyes de la República; pero sí velando como el Juez Supremo de la Nación para que todo se cumpla dentro de la esfera independiente señalada á la Iglesia y á la enseñanza.

Es decir, la Iglesia enseñando su culto dentro de sus templos y sin separarse de la resultante divina y moral que es su misión evangélica; representada vivamente por el Nazareno, ejemplo el más sublime, y el más santo; el camino luminoso de la verdad y de la caridad; de la humildad y de la libertad; del bien y de la fraternidad.

Y la enseñanza abriendo los infinitos horizontes de la ciencia y de las letras, de las artes y de la industria, para hacer ciudadanos útiles á la patria que den cada día mayor calor al trabajo, que den movimiento á la vida social, que transforme los pueblos, que den ideas y progreso real; que den prosperidad y mayor caudal de conocimientos; que den cada día mejores elementos materiales é intelectuales.

La Iglesia enseñando el Evangelio y siempre encaminada á lo divino; como lo hizo en la tierra el Divino Maestro que sólo enseñó principios y máximas de moral universal sin que jamás se mezclara en nada civil ni terrenal.

La Enseñanza en sus aulas explicando la ciencia y enseñándonos todas las transformaciones de la materia, para hacer de ellas factores útiles y provechosos á la humanidad.

El Estado con su dirección suprema y con todos sus elementos civiles y leyes del país y como el Fiscal de todo mirando porque cada cuerpo siga sin la menor extralimitación el límite señalado conforme á sus fines y esencia.

De este modo concebimos nosotros la independencia y fines de tales cuerpos, llamados á producir el mayor bien y el mejor progreso del país.—Los sacerdotes en sus iglesias, los maestros en sus aulas de la escuela.

Pues, hablando de una manera general, los sacerdotes no son las personas más á propósito para hacer buenos ciudadanos, porque su amor al culto y á todo lo divino los hace olvidar lo que más conviene á los caros intereses de la patria.

El maestro laico no es tampoco el mejor conservador de los intereses de la Iglesia, porque su amor á la patria y á los elementos progresistas de la tierra, le hacen descuidar lo divino.

Al Estado le interesan más los buenos ciudadanos que los buenos creyentes y á la Iglesia le interesa cada día, aumentar el número de adeptos que practiquen su culto y la sostengan.

Tales consideraciones nos mueven á pensar que conviene que todas

las asociaciones se conserven en su extensión propia y ni una ni otra se hagan daño.

La enseñanza laica espera su progreso por el desarrollo de la ciencia dentro de la razón, de lo positivo y de lo verdadero; y la enseñanza religiosa debe esperar toda su grandezza de la Metafísica, de la Teología y del Misterio.—He aquí la diferencia y la independencia propia que debe tener toda asociación. La enseñanza nos da hombres para la tierra; la Iglesia para lo divino, para lo que queda lejos del planeta.

REMITIDOS

Lo que soy y lo que fui en punto á Religión.

Hijo de padres religiosos que rayan en el fanatismo, oídos sus continuos consejos, rezando diariamente, educado en colegio de Jesuitas, hoy mediante los pocos conocimientos científicos que he adquirido, me he convencido, también por mi carácter libre y despreocupado, de muchos errores que se me infiltraron en mis primeros años, mediante la enseñanza religiosa que en aquellos tiempos se daba en las escuelas públicas.

De manera que, la tal enseñanza religiosa, á juzgar por mí, da efecto *contraproducente*, porque no satisface las aspiraciones que busca el hombre que le gusta el por qué de las cosas.

Y, si no, veamos: entre dos papas que se contradicen, como se expresa Montalvo, cuál es el infalible?

Con muchos clérigos he hablado sobre estos puntos y después de una ligera discusión, me han dicho: "sí, nosotros estamos de acuerdo con Uds.; pero dejad al pueblo sencillo, y sobre todo á las mujeres en su fe y en sus creencias."

Un autor dice que mientras la mujer sea fanática, el pueblo será fanático, y esto es cierto, porque el mundo es manejado por mujeres, como asegura otro sabio.

Yo he procurado y procuro no dejarme llevar por los agasajos del sexo bello, en ciertas materias de suyo filosóficas; pero sí en las románticas, amorosas ó de gran corazón.

Algunas personas han dicho que este modo de pensar mío es una desgracia y yo creo que es una grande dicha despreocuparse de ciertas fementidas impresiones del mundo externo, para molestar las regiones superiores del alma.

Debo declarar ante todo que soy cristiano, que esos que cargan amuletos, camándulas y dándose golpes en el pecho, entierran el puñal á su prójimo á la vuelta de una esquina ó corroen la reputación de alguien con la baba de la calumnia. Viva está la historia del Cura de Santa Cruz que en nombre de la religión sacrificaba víctimas á montones, víctimas humanas!

Es esto religión? Nada tiene que ver la Religión con los malos sacerdotes, como nada tiene que ver la medicina con el mal médico ó el Derecho con el mal abogado, se me dirá.

Estoy de acuerdo, pero el público juzga por las apariencias y toma el efecto por la causa, cual si cometiera el tropo llamado metonimia.

En conclusión, y para no hacer más extenso este trabajo que es un ligero resumen de mi modo de ser político-religioso, conste que hoy tengo mi conciencia tranquila, muy tranquila que es el cielo máspreciado y que si mañana me confieso no es porque he abdicado mis ideas, sino por dar gusto á una madre que no quiero desagradar ni dejarle una espina clavada en su corazón amoroso.

No soy ateo, ni excéptico, sino que profeso la religión cristiana, amoldada á la razón y destituida de las fórmulas y embustes que le han creado los hombres, acaso con buena intención, para poder conseguir que penetre la idea espiritual, puramente estética, por medio de ceremonias, fórmulas é imágenes que necesitan crearse para las clases indoctas.

"No hay más que un ídolo: Dios; un sólo templo: el universo; un sólo culto: la caridad;" esto opino, con Vidal y Pla.

Heredia, febrero 18 de 1890.

RECAREDO DOBLES.

Se dice en Cartago, que el pueblo aceptaría con verdadero entusiasmo al frente de la Gobernación de la provincia, al popular y simpático ciudadano don Carlos H. Sancho, persona recomendable por sus ideas patrióticas y levantadas. El señor Sancho es persona humilde y estudiosa y es amigo como el que más del cumplimiento exacto de la ley y del progreso.

Unos amigos del pueblo.

Cartago, febrero 24 de 1890.

HEREDIA.

Quisiéramos saber qué hay de la causa que comenzó á instruirse para averiguar varios delitos, algunos graves, cometidos por constitucionales en esta provincia el 8 de noviembre.

Porqué no se continúa? ¿será porque no saldrían muy bien librados los señores constitucionales? ¿será que quiere convencerse al pueblo de que con pretexto de religión ó política, se pueden cometer delitos impunemente? será que los hechos acusados dejan de ser criminales por haberse perpetrado el famoso 8 de noviembre? Desearíamos que la Suprema Corte de Justicia tomara cartas en el asunto, en cumplimiento de sus atribuciones; y mandara hacer una visita á algunos juzgados de Heredia, para averiguar porqué se pasan meses enteros sin dar una pluma en causas que ella misma ha ordenado seguir y en que son interesadas personas respetables, que aguaran la satisfacción pública que ha de dárseles por los ultrajes que indebidamente han recibido.

Seguiremos el curso de las causas de Heredia y daremos cuenta del resultado.

VINDEX.

EN nombre de mi familia, doy las más fervientes gracias á todas las personas que se han dignado manifestarnos sus sinceros sentimientos de condolencia, con motivo de la muerte de mi hermano Pedro. A ellas nuestra eterna gratitud.

GUSTAVO ULLOA.

REPRODUCCIONES.

Lo que debe ser "El Peral".

Precisa rectificar el concepto que del submarino tienen formado muchas personas, y puntualizar los objetivos que han encaminado los trabajos del Peral.

Muchos creen que el submarino español es un buque-pez en condiciones de ejecutar grandes viajes en el seno de las aguas: que ha de sumergirse en Cádiz para aparecer en la costa de Cantabria.

Es un error que debe ser destruido.

El principal objetivo del Peral es la defensa de puertos, imposibilitando los bloqueos. Este es el empeño del Peral este es el compromiso que oficialmente tiene contraído el ilustre inventor con el gobierno.

Y es indudable que este problema está resuelto, pues en las últimas experiencias evidenció sus especiales condiciones, navegando como si estuviera en campaña.

En caso de guerra, navega el Peral sumergido hasta las portillas de luz de su torre óptica, ó sea con un calado de tres metros. Su calado ordinario es de 2,25 metros. En esta situación observa, con visión directa, los movimientos del buque que intenta atacar, y cuando lo juzga conveniente, se sumerge, hasta dejar fuera del agua la extremidad del aparato óptico, operación que puede ejecutar con la mayor rapidez. Su calado en estas circunstancias es de 3,37 metros.

Esta última disposición es la verdadera para el ataque, no sólo porque el aparato óptico permite distinguir las evoluciones del enemigo y apreciar la distancia que de él le separa, sino porque en el caso muy difícil de ser observado, el blanco que presenta fuera de las aguas es de un decímetro cuadrado, ineficaz á los disparos de las ametralladoras y cañones de tiro rápido. Esto aparte de que en casos necesarios puede desaparecer por completo.

Impunemente persigue, hostiga, se oculta y reaparece, lanza sus torpedos ó huye ante el enemigo, y como estas maniobras las ejecuta sobre la marcha y con brevedad, ó hace huir á los buques enemigos, ó los expone á ser echados á pique con el disparo de sus torpedos automáticos.

Estos son los verdaderos objetivos del invento Peral. Otras cosas son fantasías que hasta ahora el inventor no ha pensado realizar.

El radio de acción.

Respecto del radio de acción se ha comprobado que, á pesar de las

dos pruebas últimas y de no haberse recargado los acumuladores, todavía tiene el buque fuerza suficiente para evolucionar en la mar seis ó siete horas.

Sin embargo, ese radio de acción se comprobará después de las primeras pruebas, verificando el buque un viaje á un puerto cercano que el gobierno designe.

Conste que Peral ha realizado el programa oficial, y si aún le resta la comprobación del radio de acción y la voladura de la goleta *Ligera*, esos dos puntos del programa los ha añadido por su propia voluntad y á pesar que sobre el segundo tuvo que vencer algunas dificultades económicas que se oponían á esas experiencias.

De "El Imparcial".

Ex busca de 35.000.000 de pesos. El 28 del mes último llegó á este puerto, en lastre, el buque nacional *Clorinda*, procedente de la isla de Cocos, con 52 días de navegación, tripulado por siete hombres.

Como nuestros lectores recordarán, en el mes de mayo pasado llegó la barca *Wilhelmine* procedente de la misma isla, después de haber hecho la primera expedición en busca de 35.000.000 que en onzas de oro y alhajas existen depositados en las entrañas de aquel apartado lugar.

La isla de Cocos pertenece á Costa Rica y fué en un tiempo colonia penal; está situada frente á Panamá y dista como 600 millas de la costa, es de corta extensión, cubierta de cerros gr.únticos y de exuberantes bosques que producen esquisitos y de sazónados frutos.

Hoy está completamente inhabitada por el hombre, pero muy poblada de cerdos y gatos feroces, á la vez que de variadas y vistosas especies de pájaros. El café se produce sin cultivo alguno, aunque llueve torrencialmente casi todo el año. Como en el viaje que hizo la *Wilhelmine* á la precitada isla, quedaron cuatro animosos jóvenes buscando el codiciado tesoro, pertenecientes á distintas nacionalidades y miembros de la sociedad de 15 comerciantes que se formó en Valparaíso con tal objeto en 1888, los demás asociados, ansiosos de saber la suerte corrida por sus consocios, fletaron la *Clorinda*, que partió de Valparaíso á principios de setiembre próximo pasado.

Durante los ocho meses que los exploradores permanecieron en la isla, pasaron penalidades sin cuento, faltos de ropa y calzado, alimentándose con carne de chanco, tiburones nuevos, (que dicen ser exquisitos) y mariscos que condimentaban con yerbas y raíces bulbosas que veían comer á los chanchos de ue la *Clorinda* trae espécimens que parecen ser de raza inglesa.

Los cuatro citados exploradores recorrieron y cavaron la isla en todas direcciones, sin poder encontrar la codiciada riqueza. Y decimos codiciada porque no sólo se ha hecho esta expedición en su busca sino que también, en diferentes épocas, han salido otras de Méjico, Costa Rica é islas de Sandwich.

Como dichos exploradores temían que no se les volviese á buscar, principiaron á construir una goleta con maderas de la casa cárcel que

existe en la isla, ingenándose para suplir todos los elementos indispensables de que carecían.

A principios de Setiembre último tenían casi terminada su embarcación cuando avistaron las velas de la *Clorinda* que iba en su busca. Empero, al arribar, tuvo tan furiosos vientos á barlovento y recios temporales, que le impidieron tomar el viento durante 22 días.

En tan críticas circunstancias, el capitán mandó á tierra, en un chinchorro, á dos de sus tripulantes (uno de los cuales había sido capitán del vaporcito *Nora*, del señor Guillermo Taylor), llevando víveres y otros auxilios á los de la isla; mas como no llegaron á tierra ni volvieron al buque, créese que fueron víctimas de un naufragio y sus cuerpos sirvieron de alimento á la multitud de tiburones que pueblan aquellos mares.

Los chasqueados buscadores de tan fabulosa fortuna, aunque creen que existe verdaderamente, no están dispuestos á hacer otro viaje en su busca; pues si bien es cierto que hasta tienen marcado en un mapa el punto donde está enterrada, también es cierto que creen que para hallarla sería preciso minar toda la isla ó hacerla saltar con dinamita.

Muchas versiones corren sobre la existencia de tal tesoro; pero sólo tenemos tiempo para bosquejar, muy ligeramente, la que sigue.

Dícese que por el año 1625 unos piratas hicieron su guarida de la precitada isla y que todo lo que robaban lo escondían en su seno hasta que un buque de guerra inglés los tomó prisioneros, haciéndolos morir colgados de las altas vergas ó haciendo que la nave pasara su quita sobre ellos. De tan horrible matanza solo escapó un niño hijo del capitán del buque pirata, quien sin saber cómo, fuese á vivir á las islas de Sandwich acariciando siempre la halagadora esperanza de ser dueño de los tesoros acumulados por su progenitor y demás compañeros.

Algún tiempo después se vino á Valparaíso, y poco antes de morir, en 1687, vendió el secreto y plano de la isla por diez pesos á un alemán, quien organizó la sociedad de comerciantes que fletó la *Wilhelmine* y partió de Valparaíso en 27 de Febrero del año pasado, llevando 15 entusiastas expedicionarios.—(*Imparcial* del 2).

NAUFRAGIO.—Sobre uno ocurrido el 15 del presente á la entrada del Golfo de Guayaquil, encontramos los siguientes datos en un diario de allá:

La balandra *Leona* venía con rumbo á este puerto, trayendo á su bordo ocho personas entre pasajeros y tripulantes, y un cargamento de plátanos.

Se ignora qué accidente sufriría la embarcación en su tránsito; lo cierto es, que cerca ya de la isla de Mondragón comenzó á hacer agua en gran cantidad.

La más espantosa confusión y justa alarma, se produjeron entre los viajeros.

A pesar de los esfuerzos de todos por desalojar el agua que invadía más y más la balandra, no fué posible lograrlo, y ésta se sumergió en

las olas.

Los ocho naufragos hubieran sobrevivido seguramente, á no haber salido á flote la quilla de la balandra, de la cual se asieron, y esperaron en medio de cruel ansiedad un auxilio providencial que viniera á salvarlos.

Lo más triste de la situación era que entre éstos, se encontraban una mujer y dos niños, que á duras penas podían sostenerse sobre el casco de la nave que las olas azotaban con violencia.

Toda una noche de angustia indefinible trascurrió sin esperanza de salvación; y en la madrugada de ayer, cuando el abatimiento había cunado entre los naufragos y veían abrirse su tumba en el abismo, avistaron llenos de indecible júbilo una chata que á toda vela zarcaba en dirección á ellos.

En pocos momentos estuvo la chata al costado del casco de la *Leona* y los naufragos se trahbordaron á ella, olvidando las horas de amargura que habían pasado y no pensando sino que se hallaban fuera del inminente peligro que habían corrido.

Las ocho personas, cuyo accidente hemos narrado á la ligera, se encuentran ya en esta ciudad, poseídas de inmensa gratitud hacia sus salvadores, que según informe que nos han suministrado, son los conductores del correo de Machalá.

Felicitemos á los primeros por haber escapado de la muerte, y á los segundos por haber llegado á tiempo para cumplir con un deber de humanidad.

De "La Estrella de Panamá."

GACETILLA.

"El Partido Liberal."

La fundación de este periódico cuesta ya innumerables contrariedades á su fundador y propietario, para poder sostener la publicación; y todo viene por haber faltado á su compromiso de suscripción, muchas personas que parecían decentes y que á última hora han negado su suscripción.

Para conocimiento del público y del partido liberal, vamos á tener el gusto de exhibirlas en el próximo número con su nombre y apellido.

Doloroso nos parece este paso, pero es absolutamente necesario para que se juzgue con perfecto criterio la mezquindad y poca dignidad de cierta gente.

Desde el principio se explicó de una manera clara y terminante el objeto y fin de esta empresa y cualquiera otra tergiversación q' se pretenda darle será siempre excusa de mala ley por no pagar.

"El Partido Liberal" siempre continuará su publicación y propósitos.

El amigo y correligionario "Bocaccio" ha vuelto á aparecer por estos mundos.—Corresponderemos á su visita, deseándole muchos años de vida y que mientras viva no le pase muy mal.

Por que será que pagando todos los vecinos de esta ciudad el impuesto de caminos, se dejan algunas calles en completo abandono? Bueno sería que el Sr. Gobernador diera un paseito hacia el norte de la calle del Teatro para que no dudara de nuestro acerto.

Gymnasio. Sabemos que pronto se abrirá al público un salón de ejercicios de gimnástica bajo la dirección del bien conocido profesor don José Barrantes S.

Por demás está recomendar tan preciosa y útil distracción que, no sólo sirve para el desarrollo físico y como medida preventiva para ciertas enfermedades, sino que también como un lugar de recreo donde poder pasar algunas horas de solaz.

Felicitemos al Sr Barrantes por tan feliz idea y le deseamos un buen éxito en la empresa.

Tenemos noticia de que en el Registro de la Propiedad hay empleados de igual categoría y con el mismo trabajo, y sin embargo unos gozan casi de doble dotación que los otros. ¿Porqué será? Nos permitimos llamar sobre esto la atención del señor Ministro y del Jefe de la oficina.

EL domingo 23 de los corrientes, á las 10 y 50 p. m. se presentó en la casa del señor don José Isidoro Salazar, con motivo de una reunión de confianza, que allí tenía lugar, el polizonte Ricardo Barrantes manifestando que era necesario pedir licencia para reuniones de esa naturaleza.

¿De orden de qué autoridad ó apoyado en qué ley, hizo el polizonte tal indicación?

EL estimable caballero don Joaquín Saborío ha regresado de su viaje á los otros estados de Centro América.

Saludamos al amigo y correligionario.

AVISOS.

Escuela de artesanos de ALAJUELA.

Desde el 2 del entrante mes, se abrirán en esta escuela las asignaturas siguientes:

De las 6 á las 7 p. m. lunes, miércoles y viernes, *Lectura escrita y castellano*, simultáneas.

De las 6 á las 7 p. m. *Teneduría de Libros*, todos los días.

De las 7 á las 8 p. m. *Instrucción cívica*, los días miércoles y viernes.

De las 7 á las 8 p. m. *Aritmética práctica y Dibujo geométrico* aplicado á las artes, los días martes, jueves y sábado.

De las 7 á las 8 p. m. *Nociones de Historia y Geografía*, los días lunes, miércoles y jueves.

La matrícula queda abierta desde hoy en la oficina de la Inspección de escuelas.

Alajuela, febrero 25 de 1890.

CARLOS FRANCO, SALAZAR.

Dobbin's Electric Soap.

JABÓN ELECTRICO.

Fabricado por L. J. Cragin & Co Philadelphia Pa. E. U. de A.
La Jova de las Lavanderas.
El jabón que blanquea la ropa mejor que ningun otro.

Unicos Agentes para la exportación.

U. S. MANUFACTURERS, EXPORT CO

para Méjico, Central and South América.
231, 233 & 235 Washington and 69
Market Streets, Chicago.

96 and 98 Maiden Lane, New York.
E. U. de A.

Pídanse catálogos y listas de precios Mercancías entregadas libres de fletes y derechos en cualquier puerto ó punto ferrocarrilero de esta República.

G. HERRERO & Co

Mercancia General.

PROPIETARIOS Y DIRECTORES:

G. HERRERO. M. ARAGON. C. HERRERO.

COMERCIO No 7

SAN JOSE.

Sucursales en

Cartago y Pantareñas

(:o:)

IMPORTADORES de toda clase de mercaderías.

GRAN SURTIDO de ropa hecha para

SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS.

ESPECIALIDAD EN ARTICULOS DE ULTIMA MODA.

Regalos de boda.

NUEVOS EFECTOS POR CADA VAPOR.

American House.

Este acreditado hotel y restaurante adquiere cada día mayor fama, por el esmerado servicio LOCAL EXCELENTE y de lo más céntrico y sobre todo por el buen trato de su propietario Mr. Charles Day.

SE SIRVE A TODAS HORAS CON IGUAL ESmero.

Hay piezas cómodas y espaciosas que puede ocupar con satisfacción la persona más exigente, pues el orden y el aseo del establecimiento jamás han dejado que desear á los numerosos parroquianos.

ARROZ Y QUESO

fresco de superior clase se hallan de venta en la Agencia de fletes de

Echeverría y Castro.

LA BUENAVENTURA.

Establecimiento de abarrotes por mayor y al menudeo. Esquina de las calles Catedral y Cuño.

Pronto despacho y excelencia en todos los artículos.

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE ESTA PLAZA.

TREJOS Y COMPAÑIA.

"La Cabaña".

ESQUINA CARRILLO Y GOICOECHEA.

San José

Costa Rica.

COMERCIANTES IMPORTADORES

de toda clase de mercaderías, especialmente del ramo de

abarrotes.

Agentes y Exportadores

DE PRODUCTOS DEL PAÍS

de varias casas de los Estados Unidos y Europa.

W. W. KIMBALL Ca.

Fabricantes de Pianos verticales y Organos.

Los más afamados de los Estados Unidos.

Premiados con medallas en todas las Exposiciones.

Chicago, Illinois, E. U. de A.

La fábrica mas grande que existe y la que produce mejores instrumentos.

Estos pianos y organos son generalmente apreciados por su buena construcción, dulzura y elegancia, como lo prueba la decidida preferencia con que se usan en los Colegios Musicales, Teatros, Hoteles, en las Casas de las mas ricas y distinguidas familias. Para aprender no tienen igual, pues forman con su buen sonido un perfecto oído al discípulo.

Pídanse Catálogos y Listas de Precios.

Se entregan libres de fletes y derechos en cualquier puerto ó punto ferrocarrilero de esta República.

Unicos Agentes para la exportación

U. S. MANUFACTURERS' EXPORT CO

Méjico, Central and South América

231, 233 & 235 Washington and 69

Market Streets, Chicago.

and 96 and 98 Maiden Lane, New York, E. U. de A.

Pídanse Catálogos y Listas de precios Mercancías entregadas en cualquier puerto ó punto Ferrocarrilero de esta República, libres de fletes y derechos.

EL DOCTOR MUÑOZ.

Este conocido educacionista, con motivo de haber llevado á su cargo y bajo su custodia y responsabilidad á ocho ó más jóvenes costarricenses á Nueva York, ha establecido en esa ciudad una agencia en toda forma, destinada á proteger, colocar y proporcionar toda especie de útiles á los niños ó jóvenes que se le confien con el fin de ser educados en las escuelas ó colegios de la Unión Americana, con tal que no disten más de 100 millas de Nueva York.

Nada más importante para los padres que deseen enviar allí á sus hijos, que tener próxima á ellos una persona interesada directamente en su bienestar; tanto más si ella está revestida de las muy conocidas dotes del institutor á que aludimos.

Para cualquiera necesidad que pueda ocurrir á sus recomendados, está enteramente á la disposición de ellos, procurando que en todo sean atendidos con la decencia de su rango, que nada les falte y que, si por casualidad se altera el estado de su salud, tengan inmediatamente á su lado un buen médico que los asista, sea en el colegio ó fuera de él, según conviniera á la clase de dolencia y lo dispusiere el facultativo.

Para todos estos cuidados tiene dicho señor Doctor Muñoz que estar continuamente visitando á sus recomendados; y como sus viajes, servicios y trabajo absorben todo su tiempo, lo compeite por la suma de \$ 100 anuales, siempre que los interesados pongan á su disposición el dinero necesario para toda especie de gastos ó lo tengan colocado á su orden.

Inútil sería ensanchar más este aviso, ya que en todo Centro América son conocidas y apreciadas la actividad, honradez y demás dotes de tan distinguido pedagogo.

Para arreglos puramente directos, entenderse con él por escrito, "Hotel Griffow, núm. 19 Sr. 9^o St., New York City, U. S. A.

Los periódicos que reproduzcan este aviso, serán recompensados del mismo modo en aquel que más les interese.

Tipografía de "El Partido Liberal".

"La Costarricense".

FABRICA DE SELLOS DE HULE

DE

CEOFILO SIEMBA G.

En este conocido y acreditado establecimiento, se encuentra un variado surtido de sellos y monogramas con sus correspondientes accesorios, los cuales se trabajan con esmero, prontitud y á precios sin competencia.

Las órdenes de pedidos deben dirigirse á los únicos agentes, señores Echeverría & Castro, donde pueden verse en el catálogo los modelos de obras ya ejecutadas.

San José, agosto 29 de 1889.

TOLEO, OHIO E. U. de A.

Fabricantes de mesas de Centro, de varias clases, especialidad de

Mesas nikeladas, plateadas y doradas.

Con cubiertas del mismo metal, perfectamente pulidas.

Uno de los muebles de Centro mas elegantes que se fabrican.

Unicos Agentes para la Exportación, U. S. MANUFACTURERS' EXPORT CO

para Méjico, Central and South América.
231, 233 & 235 Washington and 66
Market streets, Chicago,

and 96 and 98 Maiden Lane, New York

E. U. de A.

Pídanse Catálogos y Listas de precios Mercancías entregadas en cualquier puerto ó punto Ferrocarrilero de esta República, libres de fletes y derechos.

La "Revista Militar y Científica"

HISPANO-AMERICANA.

Organo de los Ejércitos Hispano-Americanos.

Bernardo de Toledo y Pérez, Director.

Suscripción al año, \$ 12-00 oro americano. Publicación mensual.

Echeverría & Castro.
Agentes